

Los Miembros de la Comisión de Derechos Humanos Han Proseguido Hoy con su Labor

LA Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) realizó en la fecha visitas a los cárceles de Villa Devoto y Caseros de esta capital y de Resistencia, Chaco, como parte de su programa de comprobación de la realidad argentina. El secretario del organismo, señor Edmundo Vargas Carreño, anunció anoche que los contactos con figuras prominentes de la vida política nacional se reanudarán mañana, con una entrevista con el ex mandatario doctor Arturo Frondizi y que pasado mañana, alrededor de las 16, se visitará en su quinta de la localidad boniterense de San Vicente a la ex presidenta María Estela Martínez de Perón. También explicó el funcionario aliudido que se estaban ultimando detalles ante el gobierno de México para que los miembros de la comisión puedan conversar en la embajada de ese país en Buenos Aires con el ex presidente Héctor J. Cámpora, aislado en la representación diplomática desde hace tres años y media. Por su parte, el ex presidente-dictador Arturo Illia hizo saber a la comisión su imposibilidad de reunirse con miembros de la misma por hallarse ausente del país.

★ VISITA A LAS CÁRCELES

Los miembros de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) dedicaron la mañana de hoy a la visita a los establecimientos carcelarios de Caseros y Villa Devoto, en esta capital, en tanto que otro grupo del organismo se trasladó por vía aérea a Resistencia para visitar la unidad penitenciaria de esa ciudad. Tal cual lo habían anticipado, los integrantes de la Comisión no formularon declaraciones a su llegada a los establecimientos carcelarios. El presidente de la Comisión, Andrés Aguilar, en compañía del abogado brasileño Carlos Dunshue de Abranches y su secretaria, Hilda Wicker, arribó en automóvil a las 10.30 a la cárcel de Caseros. Allí fueron recibidos por el jefe de la guardia 1.783. Tras saludarlos, indicó al chofer del automóvil que conducía a los visitantes que ingresara al interior del establecimiento, para lo cual fueron abiertas las dos grandes puertas verdes del nuevo edificio de la cárcel. Simultáneamente, otro grupo integrado por el secretario de la Comisión, Edmundo Vargas Carreño, cumplió una tarea similar en el penal de Villa Devoto. Las autoridades carcelarias dijeron que, en cumplimiento de instrucciones superiores, no se permitiría el acceso de periodistas o fotógrafos al interior de los establecimientos. Durante las visitas, los miembros de la Comisión fueron informados sobre el funcionamiento de los penales y la forma de vida de las personas allí alojadas.

Poco después de las 11.30 los miembros de la comisión que habían visitado la cárcel de Villa Devoto abandonaron el penal trasladándose al centro de la ciudad. A esa hora, todavía permanecían en el penal de la calle Caseros, el titular de la comisión, y sus acompañantes. En tanto, una fuente de la comisión, consultada este mediodía confirmó que el organismo solicitó al gobierno nacional información adicional de aproximadamente un centenar de casos considerados "especiales" de desaparecidos entre los que figuran los nombres del ex secretario de Prensa y Difusión durante el gobierno del teniente general Lanusse, Edgardo Sajón y el entonces embajador argentino en Venezuela, Hidalgo Solá quien fuera secuestrado el 17 de julio de 1977 cuando se hallaba en Buenos Aires arreglando los detalles de la visita que poco después realizó a Venezuela el presidente

Jorge Videla. La misma fuente señaló que los antecedentes requeridos ya obran en poder de la comisión.

Por su parte el presidente de la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos, doctor Antonio Aguilar, quien junto al representante brasileño Carlos Alberto Dunshue de Abranches, que se encontraban visitando la nueva cárcel de Caseros desde las 10.30, se retiraron a las 14, para pasar a la cárcel vieja que se levanta al lado. Tras una breve recorrida por sus instalaciones, hicieron abandono del edificio a las 14.25. La Comisión no tiene prevista actividad para esta tarde.

★ EL MISMO PLAZO

El secretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Edmundo Vargas Carreño, declaró esta tarde que el alto organismo no tiene previsto extender su permanencia en la Argentina hasta más allá del día 20, fecha fijada para la finalización de sus tareas en el país. Vargas Carreño señaló a los periodistas que "evidentemente se han malinterpretado algunas opiniones más vertidas en la charla con ustedes ayer. No, no hay planes para que la Comisión permanezca aquí más allá del 20". El funcionario dijo también que la actividad de la Comisión se está cumpliendo sin tropiezos y en forma absolutamente normal. "Hemos tenido toda la colaboración por parte de las autoridades y hasta ahora, todo va bien y sin problemas", expresó.

★ ACTIVIDAD EN RESISTENCIA

RESISTENCIA — Bajo una lluvia torrencial, los abogados Thomas Farrer (E. Unidos) y Francisco Bertrand Gallardo (El Salvador), miembros de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) que visita el país a invitación del Gobierno argentino, arribaron hoy a las 9.10 al aeropuerto internacional de esta ciudad junto al asesor Manuel Velasco Clark, siendo recibidos por el ministro de Gobierno del Chaco, coronel Oscar José Zucconi. De inmediato los viajeros se trasladaron a la prisión regional U-7, encontrándose presentes allí el comandante de la VII Brigada de Infantería con asiento en Corrientes, general Eugenio Guanábena Perello, y el director del penal, prefecto Hugo Ramón Sauma. Se observó la ausencia del doctor Marcos Monroy Cabra, miembro colombiano de la CIDH, a quien la Suprema Corte de Justicia de Bogotá le intimó ayer el inmediato retorno a su país, luego de afirmar que su condición de juez es incompatible con actuaciones de carácter político. El doctor Monroy Cabra viaja esta noche de regreso a Bogotá.

★ LA REUNIÓN CON MIGUEL

Con respecto a la entrevista con Lorenzo Miguel, de la que informamos en nuestras ediciones de la víspera, al retirarse los integrantes de la comisión que visitó al dirigente gremial, manifestaron a los periodistas que montaban guardia en el lugar que "encontraron bien al dueño de casa". Posteriormente un familiar de Lorenzo Miguel, al preguntársele cuál era el pensamiento de éste sobre el problema que motivaba la visita, expresó: "Lorenzo piensa que la subversión soviética atacó al pueblo argentino, pero éste la derrotó. Los problemas que nos aquejan los resolvaremos entre nosotros, ya que los de afuera, tanto los de un lado como los del otro, lo único que han hecho siempre es perjudicarnos".

L.L.

10-9-78

La visita de parte de la comisión a una cárcel nacional en Resistencia

Resistencia (Chaco) — Visitó la cárcel nacional de esta capital una delegación de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la Organización de los Estados Americanos (OEA), integrada por Tom Farer, de los Estados Unidos y Francisco Bertrand Galindo, del El Salvador.

En la estación aérea fue esperada por el ministro de gobierno, coronel Oscar José Zucconi, trasladándose en su compañía hasta la unidad carcelaria U-7, ubicada en la avenida Las Heras al 1550. Allí se encontraban el comandante de la VII Brigada de Infantería con asiento en Corrientes, general de brigada Eugenio Guanábens Pereyra y el director del penal, prefecto Hugo Ramón Saumur.

Diálogo con periodistas

En breve diálogo mantenido con los periodistas antes de entrar al penal, el vocero de la comisión, Tom Farer, dijo que únicamente se proponían visitar la cárcel local; que no tenían previsto conceder otras entrevistas en esta ciudad.

En primer término manifestó que el doctor Marcos Gerardo Monroy Cabra, no había viajado a Resistencia porque debía regresar a Colombia, para reasumir sus funciones de juez y que espera que pudiera reintegrarse a la comisión lo antes posible.

Agregó que la comisión había visitado Panamá, Nicaragua, El Salvador, los Estados Unidos y la Argentina, para entrevistar a personas detenidas.

Dijo también que tenían previsto visitar Paraguay y que antes de incorporarse a la comisión la misma había estado en Chile.

Negativa de Cuba

Más adelante dijo que le gustaría visitar Cuba pero que las autoridades de ese país se habían negado a reconocer la jurisdicción de la comisión, debido a que Cuba tenía suspendidas sus relaciones con la OEA. Agregó que con respecto de la jurisdicción de la comisión "hay cierta confusión o al menos me parece a mí sobre la jurisdicción de la comisión, ya que formamos parte de la OEA. Nuestra jurisdicción está controlada en el protocolo de Buenos Aires, que es parte de la carta de la OEA y por el pacto de San José y es obvio que tenemos por lo tanto jurisdicción únicamente con estados miembros de la OEA. Si hubieran otros países socialistas en el hemisferio, naturalmente también los visitaríamos o nos gustaría visitarlos".

Luego manifestó que normalmente reciben visita de los familiares de las víctimas de la subversión y que conocen muchos casos de violaciones de los derechos humanos. "No parece haber otros hechos que comprobar porque los hechos ya son bien conocidos".

anhelo de que "la alta representación que invisten los señores miembros signifique garantía de objetividad en la apreciación del clima de paz y tranquilidad alcanzados en el país por las Fuerzas Armadas en conjunción con el accionar de la ciudadanía toda".

A su vez la comisión directiva de Capacitación Asistencial Recreativa Integral de Infracto (CARIDI), expresa en comunicación que "en la República Argentina concluyó la guerra que devastó la subversión y la perdió. No es de extrañar entonces —agrega— que los responsables de la tremenda tragedia no sólo merezcan el repudio de la

ciudadanía, sino también que sufran las consecuencias que recaen según las leyes universales de la guerra sobre los que las promovieron y fueron derrotados.

"Por eso, concluye, en nuestro país no se han violado los derechos humanos porque no hubo depredaciones o abuso de poder, sino la acción propia del gobierno en ejercicio de sus facultades constitucionales".

Finalmente las comisiones directivas de los barrios Itati, Plácido Martínez y Chica, en sendos telegramas manifiestan también su adhesión a la "política de pacificación" del gobierno de las Fuerzas Armadas.

ES COPIA

Claudia Bellinger
Dir. Programa de Justicia Delitos de Lesa Humanidad
Dir. Gral de Promoción y Transmisión de la Memoria
Comisión Pcial. por la Memoria